

## Allocution de Monsieur Jean-Pierre Siggen

Conseiller d'Etat, Directeur de l'instruction publique, de la culture et du sport  
Prononcée à l'occasion de l'inauguration de l'école du cycle d'orientation de Cugy, le  
2 octobre 2021

### SALUTATIONS

Mesdames et Messieurs,

L'inauguration d'une nouvelle école est un moment fort et très symbolique. Voir sortir de terre une école comme celle-ci, c'est comme voir de nos propres yeux le savoir qui se construit. J'aimerais exprimer tout le plaisir que j'ai de pouvoir partager avec vous ces moments qui s'inscriront dans l'histoire de l'école et dans celle de votre cercle scolaire, et je tiens à remercier vivement les autorités pour cette invitation.

Nous entretenons avec notre environnement une relation d'osmose. Il reflète profondément ce que nous sommes. Or, quand je vois ces bâtiments remarquables, dont le projet a été élaboré par le bureau d'architecture Atelier Berchier, je me rends compte de la chance qu'ont les élèves qui sont scolarisés ici, dans un cadre aussi optimal, propice aux apprentissages, à la créativité, à l'ouverture et à l'échange.

L'une des anecdotes les plus marquantes de cette construction réside dans le concours d'architecture. Après l'examen attentif de plus de 60 dossiers qui avaient été anonymisés, le choix s'est porté sur celui de Noam Berchier et son équipe. Or, il se trouve que Monsieur Berchier habite à quelque 200 mètres d'ici. On pourrait dire que cette proximité physique avec son œuvre est à l'image de l'investissement qui a été fourni. Mais au vu du résultat final, je ne dirais pas que l'architecte est seulement *proche de son œuvre*, je dirais qu'il est carrément *dans son œuvre*, tant cela se voit qu'il y a mis tout son cœur.

Ce projet a en effet retenu l'attention du jury pour ses nombreux avantages, dont une utilisation idéale de la surface à bâtir. Le complexe comprend 3 bâtiments scolaires avec, notamment, 21 salles de classe ainsi que des salles de sciences et des salles spécialisées, une salle de sport double, un réfectoire, des salles pour l'orientation professionnelle ainsi que pour les services de logopédie, psychologie et psychomotricité, la bibliothèque communale, etc.

Pour ce qui est de la construction, j'aimerais saluer le fait que la durabilité a été particulièrement prise en considération. On peut relever, notamment, les panneaux

solaires présents sur le bâtiment A, le chauffage à copeaux ainsi que le rafraîchissement des salles au moyen d'une source d'eau locale. Il faut également souligner l'emploi de matériaux locaux (par exemple, le bois de sapin blanc qui provient intégralement du canton de Fribourg) et l'engagement d'entreprises locales. Les espaces épurés et minimalistes de ces bâtiments mettent particulièrement en valeur la beauté et la qualité des matériaux utilisés.

Enfin, il ne faudrait pas oublier de mentionner que la construction d'une telle école implique toute une logistique extérieure aux bâtiments. Sur ce site, une grande importance a été accordée à l'accueil et à la sécurité des élèves. On peut noter par exemple la réalisation d'une place du village entre le cycle d'orientation et le stade, qui a été transformée en zone piétonne.

En outre, la construction de ces nouveaux bâtiments a nécessité la mise en place d'une nouvelle organisation pour desservir les écoles du cercle scolaire, avec toute la complexité que cela implique.

Mesdames et Messieurs, on ne peut pas imaginer le travail que représente une telle réalisation : le nombre de personnes qui ont été impliquées tout au long du processus, le nombre de corps de métiers qui sont intervenus sur le chantier.

On ne peut pas se figurer non plus toutes les questions qui se sont posées, les calculs minutieux qui ont été faits, tout ce qu'il a fallu prévoir et tous les problèmes qu'il a fallu résoudre.

Au nom du Conseil d'Etat et de la Direction de l'instruction publique, de la culture et du sport, je souhaiterais remercier les autorités pour les efforts qui ont été consentis pour la construction de cette superbe école. Aux autorités communales, à la préfecture, aux autorités scolaires, à l'architecte et à son équipe, à la commission de bâtisse, à toutes les personnes qui ont travaillé sur le chantier et à toutes celles que j'oublie et qui ont pris part à ce projet et à sa réalisation, je souhaite exprimer toutes mes félicitations.

J'aimerais dire aussi que, si la construction de cette école (je veux dire de ces bâtiments) est belle et bien terminée, la construction de l'école fribourgeoise continue. L'instruction, l'éducation et la pédagogie sont sujettes à de perpétuelles réflexions et à de constantes adaptations.

Pour cela, je voudrais remercier chaleureusement les enseignantes et enseignants. Vous aussi vous construisez sans relâche, comme des architectes, comme des bâtisseuses et des bâtisseurs. Merci pour votre travail extraordinaire et pour votre engagement.

Ces infrastructures vous offrent de nouvelles possibilités didactiques toujours bienvenues. Grâce à votre savoir, vos talents pédagogiques et votre amour de la profession, vous saurez à coup sûr révéler toutes les dimensions de cette école.

Enfin, j'aimerais adresser un mot aux quelque 340 élèves qui fréquentent ce site. Je vous souhaite beaucoup de plaisir dans ce magnifique endroit et j'espère que vous profiterez comme il se doit de toutes ses richesses.

Mon discours se termine, mais pour cette école, c'est le début d'une merveilleuse aventure. Je vous remercie encore une fois chaleureusement et me réjouis de poursuivre les festivités en votre compagnie.